

DOCUMENTOS RELACIONADOS CON LA VIDA DE LA ACADEMIA

**RESEÑA DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR LA ACADEMIA
NACIONAL DE MEDICINA EN SU LXXXII AÑO SOCIAL, QUE
PRESENTA A LA CORPORACION EL DR. ALFONSO
PRUNEDA, SECRETARIO PERPETUO ***

Cumpliendo gustoso con lo que previene el inciso XII del artículo 24 del reglamento de nuestra Academia, presento a ustedes la reseña de las actividades de la misma en su LXXXII año de labores, que se inició el 1º de febrero de 1946 y concluyó el día de ayer.

Por haber tenido el número de asistencias exigidas por el reglamento, nuestro vicepresidente, el doctor José Joaquín Izquierdo, ocupó la presidencia en la primera sesión del año. En la misma fueron elegidos, respectivamente, vicepresidente y secretario de actas, los doctores Salvador Zubirán y Jorge Flores Espinosa. La nueva Mesa Directiva quedó constituida así: presidente, doctor José Joaquín Izquierdo; vicepresidente, doctor Salvador Zubirán; secretario perpetuo, doctor Alfonso Pruneda; secretario de actas, doctor Jorge Flores Espinosa, y tesorero, doctor José F. Rulfo. Como en años anteriores, la Mesa tuvo la satisfacción de contar, en general, con la eficaz colaboración de los señores académicos, que demostraron así el amor a nuestra Academia.

Durante el año tuvimos la pena de que murieran los siguientes miembros de nuestra Compañía: el doctor Max González Olaechea, miembro correspondiente en Lima desde el 9 de abril de 1924, que falleció el 5 de febrero de 1946; el doctor Darío Fernández, muy distinguido cirujano y

* Leída en la sesión solemne celebrada el 1º de febrero de 1947.

catedrático, que ingresó a la Academia el 21 de diciembre de 1927, y que falleció el 12 de marzo de 1946; el ilustre neurólogo doctor Walter E. Dandy, miembro honorario desde el 23 de diciembre de 1931, que murió el 19 de abril de 1946; el conocido partero y escritor médico, doctor Luis Troconis Alcalá, que ingresó el 9 de mayo de 1894 (por lo que era el decano de la Academia) y que murió el 14 de junio de 1946; el doctor Andrés Sáenz de Santa María, eminente profesor de medicina legal, que fué admitido como socio correspondiente en Mérida el 24 de noviembre de 1909 y que falleció el 17 de mayo de 1946; el doctor René Beckers, ginecólogo y periodista médico distinguido, que ingresó como socio correspondiente en Bruselas, Bélgica, el 25 de abril de 1938 y murió el 2 de octubre de 1946, y nuestro eminente colega el doctor Gonzalo Castañeda, miembro de nuestra Compañía desde el 7 de junio de 1911 y su presidente de 1923 a 1924, que murió el 14 de enero del presente año. Todavía en esta semana acabamos de perder otros dos académicos: el doctor Antonio A. Loaeza, socio titular que ingresó el 11 de julio de 1906 y que murió el 26 de enero, y el doctor Alberto Madrid, socio correspondiente en Torreón, desde el 3 de enero de 1940, y que falleció también el día 26. La Academia ha lamentado sinceramente la desaparición de estos distinguidos colegas y, creyendo interpretar los sentimientos de nuestra Corporación, al hacer recuerdo de ellos en estos momentos les rindo cordial homenaje. En verdad, este año ha sido luctuoso para la Academia, ya que durante 1946 perdió nueve de sus miembros: seis nacionales y tres extranjeros.

Al comenzar el año había vacantes 28 plazas de académico de número, pero nada más se presentaron dos candidatos, de los cuales sólo fué admitido el doctor Carlos Gómez del Campo, el 8 de mayo de 1946, en la sección de radiología, presentando su trabajo de ingreso el 7 de agosto siguiente. El doctor Rafael Rojas Loa, de la sección de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones, que forma parte de la Academia desde el 31 de julio de 1921, pasó a ser socio titular el 12 de junio de 1946. En atención a sus indiscutibles méritos científicos, fueron admitidos como académicos honorarios el ilustre sabio francés doctor Emile Brumpt, el 13 de marzo próximo pasado, y el eminente hombre de ciencia inglés, Sir Dr. Howard D. Florey, el 24 de julio del mismo año. También por sus méritos fué admitido como socio correspondiente en Estados Unidos, el 8 de mayo de 1946, el doctor E. Harold Hinman. Tuvimos la pena de que, conforme al reglamento, dejara de ser académico de número uno de nuestros colegas que formaba parte de la corporación desde el 20 de mayo de 1936. Duran-

te el año a que se refiere este informe, no ingresó ningún nuevo socio correspondiente nacional, lo que nos sigue privando de la colaboración de colegas de las distintas regiones de nuestro país, cuya aportación es de desearse para que la Academia extienda su radio de acción y para que se vaya conociendo mejor la medicina nacional. Aprovecho la oportunidad para excitar a los señores académicos de número, que no son originarios del Distrito Federal, a que presenten en este año algunas candidaturas de socios correspondientes en sus respectivas entidades, y deseo y espero que se sirvan atender esta invitación.

La Academia cuenta, en esta fecha, con 79 socios de número, 7 correspondientes nacionales, 41 correspondientes extranjeros, 8 titulares y 24 honorarios. El total de académicos es de 159, es decir, 6 menos que en el año anterior.

Al iniciarse el nuevo año, que es el LXXXIII de vida de nuestra corporación, están vacantes las siguientes plazas de académico de número :

- 2 en la de anatomía normal y patológica,
- 1 en la de fisiología,
- 1 en la de química biológica,
- 2 en la de microbiología y parasitología,
- 1 en la de dermatología,
- 2 en la de sifilografía y venereología,
- 2 en la de cirugía general,
- 1 en la de ginecología,
- 2 en la de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones,
- 1 en la de cirugía del sistema nervioso,
- 1 en la de oto-rino-laringología,
- 1 en la de cancerología,
- 2 en la de fisioterapia,
- 1 en la de medicina preventiva e higiene,
- 1 en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo,
- 1 en la de medicina legal,
- 1 en la de medicina social,
- 2 en la de higiene y medicina militares,
- 1 en la de historia de la medicina,
- 1 en la de odontología,
- 1 en la de anestesiología y
- 1 en la de higiene y medicina veterinarias.

Según nuestro reglamento, las propuestas para cubrir estas 29 vacantes deben ser presentadas por los señores académicos dentro de las seis semanas siguientes a esta fecha, es decir, antes del 16 de marzo próximo.

Igualmente me permito hacer una cordial excitativa a mis apreciados colegas, especialmente a los presidentes de sección, para que se sirvan buscar candidatos dignos de la Academia, cuyo ingreso a ésta se justifique por sus méritos y no por consideraciones de simpatía personal o por intereses ajenos a los de la corporación.

Durante el año hubo 43 sesiones, 8 menos que en el año anterior; pero esta disminución se explica porque entonces el año duró más para facilitar que nuestro reglamento entrara plenamente en vigor. De esas sesiones, 40 fueron ordinarias, 2 extraordinarias y 1 secreta. Las sesiones extraordinarias permitieron la lectura de trabajos que no habían sido presentados en el turno reglamentario. En la sesión secreta se trataron los casos a que se refieren los artículos 11 y 12 del reglamento; en ella se dispensaron algunas omisiones y, por desgracia, hubo que resolver, como ya dije, que un colega dejara de figurar entre los académicos de número. La asistencia mínima a las sesiones fué de 9 socios; la máxima de 40; la asistencia media, considerando todas las sesiones efectuadas, fué de 20 académicos. 4 sesiones no se llevaron a cabo: la de 27 de febrero de 1946, por falta de quórum; la del 17 de abril, por las vacaciones universitarias; la del 1º de mayo y la del 20 de noviembre, por las festividades del día. Como en años anteriores, no faltaron en las sesiones personas extrañas a la Academia, especialmente médicos y estudiantes de medicina, cuyo número fué mayor en las que tuvieron carácter especial.

Así fueron las siguientes sesiones: la del 1º de febrero de 1946, en que se inauguró el LXXXII año académico, bajo la presidencia de nuestro colega el doctor Gustavo Baz, en su carácter de Secretario de Salubridad y Asistencia, y del doctor Arturo Baledón Gil, jefe del Servicio Higiénico Escolar, en representación del señor Secretario de Educación Pública; a dicha sesión concurrieron, como a la presente, delegados de diversas corporaciones científicas, especialmente médicas, que mantienen buenas relaciones con la nuestra y que, con su presencia, que mucho agradecemos (como agradecemos ahora la de nuestros distinguidos huéspedes de hoy), significaron el interés y la simpatía con que siguen las actividades de la Academia. En la sesión del 27 de marzo se rindió homenaje al célebre Profesor Röntgen con motivo del centenario de su nacimiento y del 50º aniversario del descubrimiento de los rayos X. Las sesiones del 10 de abril y del 17 de julio tuvieron particular significación, ya que en la primera fué descubierto el retrato del doctor Francisco Bulman, que fué presidente de la Academia en 1925-1926, y en la segunda el del doctor Juan Velázquez Uriarte, que lo

fué en 1917-1918; cada retrato fué obsequiado por la respetable señora viuda del finado e ilustre colega, cuya amable figura honra desde entonces la galería de presidentes que con su recuerdo y ejemplo nos sirven de constante estímulo. En la sesión del 29 de mayo se conmemoró, por iniciativa del secretario perpetuo, el 150º aniversario del descubrimiento de la vacuna por Eduardo Jenner; en ella leyeron interesantes estudios nuestros colegas los doctores Salvador Bermúdez y Francisco Fernández del Castillo y se inauguró en este salón una pequeña exposición conmemorativa, organizada con la bondadosa cooperación del mismo doctor Fernández del Castillo y del señor K. Wilson, director del Instituto Anglo-Mexicano de Cultura. La sesión del 5 de junio se vió honrada con la presencia del señor Embajador del Brasil y de los distinguidos médicos brasileños, doctores Estelita Lins y Antonio Austregesillo, quienes vinieron a invitar a los médicos de nuestro país al Primer Congreso Panamericano de Medicina, reunido en Río de Janeiro en septiembre de 1946. En la sesión del 10 de julio tuvimos la satisfacción de ver entre nosotros al doctor Carlos Bonorino Udaondo, socio honorario de nuestra Academia y vicepresidente de la de Buenos Aires, de la que trajo un expresivo mensaje, y que dió una importante conferencia, cuyo título figura después en la lista de estudios presentados durante el año. Otra valiosa conferencia se sirvió dar, en la sesión del 21 de agosto (la más concurrida del año), el eminente sabio británico Sir Dr. Howard D. Florey, quien nos habló en español sobre diversos aspectos de su intervención en el descubrimiento y estudio de la penicilina, y quien recibió en esa ocasión su diploma y sus insignias de académico honorario. Siete días después, es decir, el 28 de agosto, el doctor Carlos Monge, de Lima, sustentó una conferencia sobre aclimatación, que se vió honrada con la asistencia del señor Encargado de Negocios del Perú. Muy especial interés tuvo la sesión del 16 de octubre, en la que el muy ilustre profesor Charles Laubry, de la Facultad de Medicina y de la Academia de Medicina de París, y el eminente doctor Gaston Girard, deán de la Facultad de Medicina de Montpellier, nos dieron a conocer datos valiosos sobre sus estudios cardiológicos; su presencia nos permitió ratificar nuestra cordial simpatía por la ciencia médica francesa y, especialmente, por su valeroso país, que supo triunfar de la injusta y cruel agresión de que fué víctima. Por último, en la sesión del 30 de octubre tuvimos la oportunidad de escuchar una interesante lectura del doctor Félix Veintemillas, socio correspondiente en La Paz, Bolivia, sesión a la que asistieron los señores Encargado de Negocios y Cónsul General de ese país en México.

Durante el año la Academia se vió honrada con la visita de otras distinguidas personalidades, además de las que se han mencionado en los párrafos anteriores. Ellas fueron el señor Embajador de Cuba y los doctores Luis Fariñas, Juan Llambés, Antonio Clerch Ruis y Ricardo Portell, de La Habana, que habían venido a nuestro país como Delegados de Cuba al Congreso del Cáncer reunido en Guadalajara a principios del año; el doctor Antonio Cumplido de Santana, de Río de Janeiro; el doctor David D. Dill, de la Universidad de Harvard, y el doctor Hormaeche, de Montevideo.

La Academia tuvo la satisfacción de escuchar la lectura de 83 trabajos, 3 menos que en el año anterior. De esos trabajos, 71 fueron trabajos de turno reglamentario presentados por socios de número; 1 de ingreso con el mismo carácter; 1 comentario a dicho trabajo; 1 de académico honorario; 2 de académicos correspondientes extranjeros; 2 elogios académicos y 5 trabajos (lecturas y conferencias) de personas que no pertenecen a nuestra corporación. Los títulos y los autores de los trabajos, que se agrupan según las secciones correspondientes, son los siguientes:

I. Anatomía normal y patológica.

Notas sobre dos nuevas o poco conocidas lesiones histológicas encontradas en casos de mediastinitis reumáticas.—*Dr. Tomás G. Perrín.*

II. Biología.

Consideraciones generales sobre crecimiento de poblaciones.—*Dr. Luis Vargas.*
Estudios sobre aclimatación andina.—*Dr. Carlos Monge, de Lima.*

Contribución al estudio de los alimentos mexicanos. El cuitlacoche.—*Quím. Rafael Illescas Frisbie.*

Nota preliminar sobre el aislamiento y purificación parcial de una lisozima de la leche de burra.—*Dr. M. Castañeda Agulló* (presentado por el *Dr. J. J. Izquierdo*).

III. Fisiología.

Influencia de la frecuencia de los estímulos sobre la acción bradicárdica del vago.—*Dr. Efrén C. del Pozo.*

La importancia del tejido retículo-endotelial y los problemas de la senilidad.—*Dr. Anastasio Vergara.*

Interrelación entre vitaminas y hormonas. Acción protectora de la vitamina C sobre la adrenalina.—*Dr. Ramón Pérez Civera y Dr. Roberto Clever.*

IV. *Química biológica.*

Las fosfatasas sanguíneas.—*Dr. Gustavo Argil.*

V. *Microbiología y Parasitología.*

Enteritis bacterianas.—*Dr. Gerardo Varela.*

Infección natural de *Amblyoma cajennense* (Fabr.) con fiebre manchada (tipo Este) en Veracruz.—*Dr. Miguel E. Bustamante.*

VI. *Medicina general.*

Esquema etiológico, diagnóstico y terapéutico del síndrome doloroso sacro-lumbar.—*Dr. Antonin Cormillon.*

Tifo exantemático.—*Dr. Samuel Morones.*

Las bases experimentales del uso clínico de la penicilina.—*Dr. Howard D. Florey,* de Londres.

Terapéutica medular.—*Dr. Gastón Girard,* de Montpellier.

VII. *Gastroenterología.*

Dos casos de fasciola hepática encontrados en México.—*Dr. Raoul Fournier.*

Hemorragias en los cirróticos.—*Dr. Jorge Flores Espinosa.*

Patología del estómago resecaado.—*Dr. Carlos Bonorino Udaondo,* de Buenos Aires.

VIII. *Cardiología.*

Parálisis auricular y destrucción del nódulo de Keith y Flack.—*Dr. Ignacio Chávez.*

Aspectos clínicos de las neuropatías cardiovasculares.—*Dr. Manuel Vaquero.*

Frecuencia y diagnóstico de las lesiones tricuspídeas.—*Dr. Salvador Aceves.*

Deflexión intrínseca en la dilatación cardíaca experimental.—*Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.*

Dos nuevos procedimientos implantados en el archivo del Instituto Nacional de Cardiología.—*Dr. José F. Rulfo.*

La dilatación congénita de la arteria pulmonar.—*Prof. Dr. Charles Laubry.*

IX. *Fisiología y enfermedades pulmonares.*

El papel de la radiografía en la lucha contra la tuberculosis.—*Dr. Ismael Cosío Villegas.*

El tratamiento de las supuraciones pulmonares agudas por la penicilina.—*Dr. Donato G. Alarcón.*

La protección del tuberculoso en la ley mexicana del Seguro Social.—*Dr. José Luis Gómez Pimenta.*

Colapsoterapia bilateral en la tuberculosis pulmonar.—*Dr. Miguel F. Jiménez.*

X. Neurología y Psiquiatría.

Régimen y tratamiento de las enfermedades mentales.—*Dr. Leopoldo Salazar Viniestra.*

Consideraciones acerca de la higiene mental en relación con el ruido y con el trabajo.—*Dr. Samuel Ramírez Moreno.*

XI. Endocrinología y enfermedades de la nutrición.

Insuficiencia supra-renal ante la fisiología y la clínica.—*Dr. Francisco de P. Miranda.*

La desnutrición infantil en México.—*Dr. Francisco de P. Miranda.*

XIII. Sifilografía y Venereología.

Nota sobre el tratamiento actual de la neurosífilis.—*Dr. Alfonso Millán.*

La penicilina en el tratamiento de la sífilis.—*Dr. Fernando Latapi.*

XIV. Hematología.

Origen y naturaleza de las granulaciones leucocitarias.—*Dr. Ignacio González Guzmán.*

Aglutinina Rh y anticuerpos de bloqueo.—*Dr. Luis Gutiérrez Villegas.*

Nota previa sobre las primeras comprobaciones serológicas de la enfermedad de Chagas en México.—*Dr. Tomás G. Perrín, Dr. Emmanuel Dias, de Río de Janeiro, y Dr. Mario Brenes.*

XV. Enfermedades tropicales.

Quinina y totaquina.—*Dr. Galo Soberón y Parra.*

XVI. Cirugía general.

Tratamiento de las hernias diafragmáticas.—*Dr. Abraham Ayala González.*

XVII. Ginecología.

Valor comparativo del estudio citológico de la secreción vaginal y de la biopsia.—*Dr. Rosendo Amor E.*

XVIII. *Urología médico-quirúrgica.*

Tumores renales.—*Dr. Aquilino Villanueva.*

Un caso de cáncer del riñón.—*Dr. Luis Rivero Borrell.*

XIX. *Ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones.*

Tratamiento del pie adducto en los niños pequeños.—*Dr. Juan Farill.*

Condiciones coxofemorales de apariencia fímica.—*Dr. Pablo Mendizábal.*

XX. *Cirugía del sistema nervioso.*

Consideraciones acerca de la cirugía del V. par.—*Dr. Clemente Robles.*

XXI. *Oftalmología.*

Contribución al tratamiento quirúrgico de la oftalmoplegia exoftálmica.—*Dr. Antonio Torres Estrada.*

Angioscopia retiniana en los hipertensos operados por el procedimiento de Smithwick.—*Dr. Magin Puig Solanes.*

XXII. *Oto-rino-laringología.*

Las agenesias auditivas.—*Dr. Félix Veintemillas, de La Paz, Bolivia.*

XXIII. *Pediatría.*

Comentarios sobre el diagnóstico de la tuberculosis en la infancia.—*Dr. Manuel Ortega Cardona.*

Estudio sobre la alimentación del niño mexicano pobre.—*Dr. Rigoberto Aguilar. Noma y consideraciones etiológicas.—Dr. Alfonso G. Alarcón.*

Dos etapas en el tratamiento de las colitis muco-hemorrágicas.—*Dr. Mario A. Torroella.*

XXIV. *Cancerología.*

Aspectos clínicos acerca de la glándula mamaria. El cáncer del seno.—*Dr. Gabriel M. Malda.*

Tratamiento röntgenoterápico de los linfosarcomas ganglionares.—*Dr. Guillermo Montaño.*

Técnica quirúrgica en los tumores mamarios malignos.—*Dr. William Seaman Bainbridge, de Nueva York.*

Nuevos aspectos de la radioterapia del cáncer.—*Dr. José Noriega Limón (presentado por el Dr. J. J. Izquierdo).*

XXV. *Farmacología y Farmacodinamia.*

Estado actual de la química de los antibióticos.—*Dr. Rubén Bretón Manjarrez.*

XXVII. *Radiología.*

La röntgenfotografía. (Trabajo de ingreso.)—*Dr. Carlos Gómez del Campo.*
Comentario al trabajo del Dr. C. Gómez del Campo.—*Dr. Manuel F. Madrazo.*
Radiología del intestino.—*Dr. Carlos Coqui.*
Radiología del estómago operado.—*Dr. Mario Quiñones.*

XXVIII. *Obstetricia.*

Las técnicas modernas de cesárea extraperitoneal.—*Dr. José Rábago.*
Alumbramiento provocado.—*Dr. Manuel Mateos Fournier.*
Nuevas observaciones sobre sulfamidoterapia intraperitoneal en la operación cesárea.—*Dr. Everardo Landa.*

XXIX. *Medicina preventiva e Higiene.*

La meningitis cerebro-espinal en San Luis Potosí.—*Dr. Salvador Iturbide Álvarez.*
La leche fresca en México desde el punto de vista bacteriológico.—*Dr. Jesús Arroyo.*
Breves consideraciones sobre el problema de la leche en México.—*Méd. Vet. Manuel H. Sarvide.*

XXXII. *Medicina social.*

Un programa nacional de medicina social.—*Dr. Alfonso Pruneda.*
Estéril intento para mejorar la enseñanza de la medicina homeopática.—*Dr. José Joaquín Izquierdo.*
¿Deben persistir o suprimirse las clinopatologías en la Escuela Nacional de Medicina?—*Dr. José Tomás Rojas.*
La Escuela de Graduados de la Universidad de México.—*Dr. José Zozaya.*

XXXIV. *Historia de la Medicina.*

Elogio del Prof. Röntgen.—*Dr. Carlos Coqui.*
Elogio del Dr. Francisco Bulman.—*Dr. Alfonso Pruneda.*
Elogio del Dr. Juan Velázquez Uriarte.—*Dr. José Torres Torija.*
A la memoria de Eduardo Jenner.—*Dr. Salvador Bermúdez.*
Introducción de la vacuna en México.—*Dr. Francisco Fernández del Castillo.*

La cardiología francesa.—*Dr. Ignacio Chávez.*
 La medicina en el Brasil.—*Dr. José Joaquín Izquierdo.*
 El Dr. Howard D. Florey.—*Dr. José Joaquín Izquierdo.*

XXXV. Odontología.

Algunos aspectos de la salubridad dental.—*Cir. Dent. Francisco Calderón Caso.*

XXXVI. Anestesiología.

Manifestaciones vagotónicas durante la anestesia.—*Dr. Benjamín Bandera.*

En resumen, tuvimos la satisfacción de escuchar los siguientes estudios: 1 de anatomía general y patológica; 4 de biología; 3 de fisiología; 1 de química biológica; 2 de microbiología y parasitología; 4 de medicina general; 3 de gastroenterología; 6 de cardiología; 3 de fisiología y enfermedades pulmonares; 2 de neurología y psiquiatría; 2 de endocrinología y enfermedades de la nutrición; 2 de sífilografía y venereología; 3 de hematología; 1 de enfermedades tropicales; 1 de cirugía general; 1 de ginecología; 2 de urología médico-quirúrgica; 2 de cirugía de huesos y articulaciones; 1 de cirugía del sistema nervioso; 2 de oftalmología; 1 de oto-rino-laringología; 4 de pediatría; 4 de cancerología; 1 de farmacología y farmacodinamia; 4 de radiología; 3 de obstetricia; 3 de medicina preventiva e higiene; 4 de medicina social; 8 de historia de la medicina; 1 de odontología y 1 de anestesiología. Además, el doctor Antonio Torres Estrada presentó una enferma en que practicó injerto doble de la córnea. No hubo trabajos en las secciones de dermatología, de higiene industrial y enfermedades del trabajo, de higiene y medicina veterinarias, de fisioterapia, y de higiene y medicina militares; en las dos últimas, por estar vacantes las dos plazas que las constituyen. Tampoco hubo comunicaciones verbales, lo que es de sentirse, porque cuando las ha habido suscitaban casi siempre discusiones interesantes.

Los trabajos presentados por los señores académicos, además de ser una prueba de su interés por que no decaiga la vida de la Academia, sirvieron, como en años anteriores, para dar a conocer la experiencia médica de sus autores o para permitirles exponer sus puntos de vista acerca de cuestiones científicas o médico-sociales de actualidad. Algunos constituyeron verdaderas lecciones o conferencias, apartándose así un poco de la modalidad académica. En mayor cantidad que en otros años, numerosos trabajos estuvieron ilustrados con proyecciones y radiografías interesantes.

Dos de ellos, los de los doctores Ayala González y Jiménez Sánchez, se acompañaron de valiosas películas cinematográficas, de que son autores aquellos colegas. Aunque en menor número que en el año anterior, algunos trabajos motivaron la presentación de enfermos. No debo dejar de mencionar las valiosas películas con que el doctor Florey ilustró su interesante conferencia sobre penicilina.

Es satisfactorio señalar la importante colaboración que se sirvieron prestar las personalidades extranjeras que se han mencionado antes. También es digna de anotarse la frecuencia con que nuestra Academia fué visitada por médicos de diversos países, lo que demuestra el interés que en el extranjero despierta nuestra labor, más y más conocida por la creciente difusión de nuestra "Gaceta Médica", a la que me referiré después más detenidamente.

Nuestros colegas los doctores Izquierdo y Miranda, iniciaron, respectivamente, que se establecieran dos nuevas secciones: la de enseñanza de la medicina y la de alergia. Pasado el asunto al estudio de la comisión que propuso las últimas reformas al reglamento, y en vista de su dictamen, la Academia no aprobó la creación de dichas secciones. A propósito de la primera de ellas, se consideró la necesidad de que se designen cuanto antes las comisiones de acción médico-social, ya que una de ellas tiene que ocuparse precisamente del estudio de la enseñanza y de la educación médicas en nuestro país. Ojalá que en este año pueda hacerse esa designación, sobre todo si tenemos la fortuna de que ingresen nuevos académicos, que puedan compartir con los actuales el trabajo y la responsabilidad que implican dichas comisiones.

No se recibieron trabajos para el concurso anual de 1945-1946. Para el concurso correspondiente al año que hoy se inicia, fueron señalados los siguientes temas: I. Estado actual del tratamiento médico de las enfermedades del tiroide. II. Estudio crítico de la campaña antivenérea en México. Sus antecedentes. Cómo se está realizando. Cuáles son sus resultados.— Además del acostumbrado anuncio en la prensa diaria, se han enviado ejemplares de la convocatoria a los señores gobernadores de los Estados (quienes se han servido ordenar se le dé la mayor publicidad), a las sociedades médicas y a diversas instituciones oficiales cuyas actividades se relacionan en una o en otra forma con los temas del concurso. Es de esperarse que éste tenga éxito, sobre todo en lo que se refiere a la campaña antivenérea, que ha motivado y sigue motivando discusiones de diversas clases; habiendo ahora la oportunidad de que el asunto se considere desde un punto de vista estrictamente científico.

Como es costumbre, es satisfactorio hacer mención de las merecidas distinciones de que fueron objeto algunos de los señores académicos y de las que ha tenido noticia el autor de esta reseña. Los doctores Gustavo Baz y Manuel Martínez Báez recibieron del Gobierno de Cuba la Orden de Finlay. El mismo doctor Martínez Báez fué designado representante de México en la Organización Educativa, Científica y Cultural de las Naciones Unidas, con sede en París, lo que le ha hecho separarse de la Academia con licencia. El doctor José Joaquín Izquierdo fué invitado por el British Council a realizar en Inglaterra algunos estudios, por lo que estuvo ausente de nuestras reuniones durante dos meses; en ese viaje, el doctor Izquierdo sustentó una conferencia en la "Royal Society of Medicine" de Londres. El doctor Salvador Zubirán fué designado rector interino de la Universidad Nacional Autónoma de México. El doctor Ignacio Chávez concurrió recientemente, como delegado de México, a la conmemoración de Pasteur, efectuada en París, y recibió una medalla de la Universidad de Montpellier. El doctor Ricardo Tapia Fernández fué designado presidente honorario del Primer Congreso Panamericano de Oto-rino-laringología y Broncoesofagoscopia reunido en Chicago. El doctor José Zozaya fué nombrado director de la nueva Escuela de Graduados de la Universidad. El doctor Alfonso G. Alarcón obtuvo premio en un concurso científico abierto por el Gobierno del Estado de Guerrero. Al cambiar el Gobierno, fueron designados respectivamente Subsecretario y Oficial Mayor de Salubridad y Asistencia, el doctor Ignacio Morones Prieto (socio correspondiente en San Luis Potosí) y el doctor Gustavo Argil, socio de número. Los doctores Miguel E. Bustamante y Gerardo Varela asistieron como delegados de México, a la XII Conferencia Sanitaria Panamericana de Caracas, a la que concurrió igualmente el doctor Luis Vargas, que es miembro de la Comisión Americana de Malaria. Como en circunstancias parecidas, la Academia celebró cordialmente que hubieran sido reconocidos en la forma indicada los méritos de algunos de sus miembros distinguidos. El profesor Enrique Beltrán y el doctor Manuel Guevara Oropesa hicieron un corto viaje de estudio a Europa. Otro a Estados Unidos realizó el doctor Raúl Arturo Chavira. El doctor Luis Mazzotti fué comisionado por la Secretaría de Salubridad y Asistencia para hacer diversas investigaciones de medicina tropical en Africa, que lo han ocupado por varios meses y en los cuales ha disfrutado licencia de nuestra Academia.

No se recibió en el año ninguna consulta del Gobierno; pero la Academia tuvo la oportunidad de someter a diversas autoridades algunos

asuntos de interés médico-social. Se envió a la Secretaría de Educación Pública una copia del trabajo del doctor Izquierdo, relativo a la enseñanza de la homeopatía, pidiéndole que no figure la Escuela respectiva en el presupuesto de dicha Secretaría y que, mientras esto sucede, se resuelva que las materias premédicas correspondientes se cursen en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas; el asunto pasó al Director del Instituto Politécnico Nacional, sin que se conozca todavía la resolución definitiva. Se enviaron a la Secretaría de Salubridad y Asistencia y a la Cámara de la Industria de la Leche, sendas copias del estudio del doctor Arroyo sobre las malas condiciones de ese alimento, pidiendo a una y a otra que se extremen las medidas necesarias para que desaparezca tan peligrosa situación. A la misma Secretaría de Salubridad y Asistencia, a la del Trabajo y Previsión Social, a la de Educación Pública y al Departamento del Distrito Federal, se remitieron copias del trabajo del doctor Ramírez Moreno acerca de la influencia perjudicial del ruido, para que se sirvan tomar nota de sus conclusiones en lo que corresponde a cada uno de esos organismos, y se procure la debida reglamentación de esa molestia social. Con motivo del trabajo del doctor Rojas, relacionado con las llamadas clinopatologías, la Academia nombró una comisión que estudie el plan de la Escuela Nacional de Medicina y proponga las medidas que deban implantarse para que se mejoren la enseñanza y la educación médicas. El trabajo del doctor Gómez Pimienta sobre la tuberculosis en relación con el seguro social, fué pasado en copia al Instituto Mexicano del Seguro Social, con la súplica de que tome nota de sus conclusiones. Por último, como consecuencia del trabajo que presentó el doctor Zozaya sobre la nueva Escuela de Graduados, se resolvió que la Academia tenga el carácter de consultor de aquella institución, en lo que concierne a su división de medicina preventiva y de higiene, lo que desde luego fué aceptado por el Rector de la Universidad, doctor Zubirán, que presidía la sesión respectiva en su carácter de vicepresidente de la Academia. Como se ve, nuestra Compañía sigue extendiendo, cada vez con más intensidad, su acción médico-social, lo que debe ser satisfactorio para quienes pensamos que las corporaciones científicas, sobre todo las médicas, están obligadas más y más a ponerse plenamente al servicio de la comunidad.

Siguen siendo, por fortuna, muy cordiales las relaciones de nuestra corporación con las demás agrupaciones médicas y culturales. Es cada vez mayor el número de las que le comunican la renovación de su Mesa Directiva, y otras de sus actividades, lo que sucede tanto con las que radican

en esta capital como las de otras ciudades de la República. Se continúa facilitando este salón, para que celebren sus sesiones reglamentarias, a la Sociedad Mexicana de Historia Natural, a la Sociedad Mexicana de Oftalmología, a la Sociedad Mexicana de Dermatología, a la Sociedad Mexicana de Medicina Tropical y a la Sociedad Mexicana de Medicina e Higiene del Trabajo. Se facilitó también a los organizadores del Seminario de Neurología, Psiquiatría y Medicina Legal, para que celebrara aquí algunas de sus reuniones, y a la Institución Mexicana de Trabajadoras Sociales para una conferencia que les dió el que habla. Igualmente siguen siendo satisfactorias las relaciones de nuestra Compañía con diversas agrupaciones médicas de nuestro Continente; que también no dejan de notificar sus actividades más importantes y de enviar regularmente las revistas que publican.

La Academia estuvo representada, por delegados especiales, en diversas reuniones nacionales y extranjeras. Por invitación de la 7ª Asamblea Nacional de Cirujanos, fueron designados representantes los doctores José Torres Torija, Luis Rivero Borrell, Jorge Fores Espinosa y Clemente Villaseñor; este último tuvo a su cargo la ponencia oficial sobre "Nomenclatura y clasificación de los tumores". Los doctores José Luis Gómez Pimienta y Miguel Jiménez Sánchez fueron delegados al 2º Congreso Nacional de Tuberculosis y Silicosis. El doctor Alfonso Pruneda lo fué al Primer Congreso de Salubridad y Asistencia. El doctor Gustavo Argil representó a la Academia en la Segunda Reunión Nacional de Urología, y el doctor Manuel Vaquero en el Segundo Congreso Interamericano de Cardiología. En la 5ª Reunión para el Estudio de la Brucelosis fué delegado el doctor Gerardo Varela. El doctor José Torres Torija representó a la Academia en el Primer Congreso Interamericano de Medicina celebrado en Río de Janeiro; y los doctores Manuel F. Madrazo y Carlos Coqui en el Congreso Interamericano de Radiología de La Habana. Por invitación especial del Instituto de Congresos Médicos de México, establecido recientemente en el Hospital General, el presidente de nuestra Academia es vocal de esa nueva institución; la cual organizó desde luego el Primer Congreso Mexicano de Medicina. El doctor Francisco Fernández del Castillo representó a la Academia en la ceremonia con que la Sociedad de Cirugía del Hospital Juárez celebró en octubre último el centenario del descubrimiento de la anestesia. Nuestro distinguido colega el doctor Everardo Landa, propuso que la Academia celebre en mayo próximo

el primer centenario de la publicación de los trabajos iniciales de Semelweiss sobre la etiología séptica de la fiebre puerperal; y se nombró una comisión para que formule el programa respectivo.

La *Gaceta Médica de México*, órgano de nuestra corporación, está ya en su tomo LXXVI, del que solamente falta por publicar el número 6, que va a aparecer con retraso, por causas independientes de la voluntad de su director. La "Gaceta" continúa reflejando lo mejor que le es posible la vida de nuestra Compañía, tanto porque fundamentalmente está formada por trabajos de los señores académicos, como porque también publica documentos diversos y noticias que se relacionan con nuestras actividades. En el año a que se refiere esta reseña es de señalarse el considerable número de ilustraciones que dieron mayor interés a los trabajos de que formaron parte; aunque también aumentaron considerablemente el costo de la edición, más crecido que en tomos anteriores por el costo del papel, de los grabados y de la mano de obra. Con verdadera pena tengo que señalar una vez más que algunos señores académicos siguen privando a la "Gaceta" de su valiosa colaboración, pues siguen prefiriendo a otras revistas para publicar los trabajos que presentan en nuestras sesiones; y algunos hacen tal publicación aun sin el permiso previo que establece el reglamento, o si lo hacen con él, algunas veces se ha omitido la indicación de que el trabajo fué presentado a la Academia. El director de la "Gaceta" sigue pensando que esa actitud, aunque da mayor interés a otras publicaciones, priva a la Academia y a su órgano de un material que legítimamente les corresponde y origina la circunstancia, que tal vez lamenten más tarde sus autores, de que no figuren sus trabajos en la "Gaceta Médica de México", que es la manifestación perdurable de la vida de nuestra Compañía, que sigue ocupando lugar destacado entre las publicaciones médicas; todo ello sin perjuicio de las confusiones de carácter bibliográfico, también lamentables para los autores, que pueden resultar de la actitud que se comenta y se desea fervientemente desaparezca en lo sucesivo.

La reputación de la "Gaceta" se manifiesta, entre otras cosas, por la cantidad y la calidad del canje que se recibe. En el año de que trata esta reseña llegaron a nuestra Biblioteca 299 revistas, 35 más que en el año anterior. Este aumento se debe, en parte, a que algunas habían dejado de recibirse por los trastornos consecutivos a la guerra mundial; pero también a que han comenzado a recibirse nuevas publicaciones, nacionales y extranjeras. Es interesante dar a conocer, como se hace en seguida, la procedencia del canje:

Revistas nacionales	78
" hispanoamericanas	174
" estadounidense	25
" canadienses	1
" de la Guayana Francesa	1
" suizas	3
" francesas	1
" españolas	6
" rusas	2
" inglesas	2
" belgas	2
" italianas	1
" finlandesas	1
" polacas	1
" rumanas	1

Se ha gestionado la reanudación del envío del importante "Bulletin de l'Académie de Médecine" de París, que se recibía con toda regularidad antes de la guerra. Además de los envíos que se hacen como canje de la "Gaceta", ésta se ha remitido regularmente a todos los académicos, nacionales y extranjeros; a las principales bibliotecas y a numerosas agrupaciones médicas y científicas. Todavía es escaso el número de suscripciones, lo que está haciendo pensar al director en la ventaja de poner el asunto en manos de alguna agencia de publicidad, que se encargue de procurar, como ellas saben hacerlo, la mayor circulación de nuestra revista. Los estudiantes de medicina y algunos médicos siguen adquiriendo números sueltos, en que se han publicado trabajos que les interesan especialmente.

Como de costumbre, las publicaciones que se reciben como canje de la "Gaceta" son las que enriquecen fundamentalmente nuestra biblioteca. Dentro de las posibilidades económicas, que no son muy amplias, se ha comenzado a empastar las revistas recibidas, para que sea menos difícil consultarlas dadas las condiciones poco satisfactorias del local. Se recibieron, también, diversas obras remitidas por casas editoriales, argentinas especialmente, de las que se ha hecho mención en la "Gaceta" y que también requieren ser guardadas convenientemente para su fácil consulta. Entre las otras adquisiciones, ocupan lugar preferente las siguientes obras obsequiadas por sus autores: Ideario Clínico en Aforismos y Frases Breves, por el académico titular doctor Gonzalo Castañeda; Semiología del Aparato Digestivo, por el académico de número doctor Jorge Flores Espinosa; Rumbos de Política Sanitaria, por el académico correspondiente en Lima

doctor Carlos Enrique Paz Soldán; Zooparásitos comunes en el medio mexicano (Acción Patógena). Estudios, consideraciones y recopilaciones. Publicado por los Servicios Coordinados de Salubridad y Asistencia del Estado de Veracruz; Una lección de Trabajo Social, por el doctor Alfredo M. Saavedra; La Fiebre Tifoidea, por el doctor Francisco Ruiz Sánchez, de Guadalajara; Semiología Obstétrica, por el doctor Juan León, de Buenos Aires, y Las Neurobartonellosis, por el doctor Juan B. Lastres, de Lima. También es digno de señalarse el importante volumen American Scientific and Technical Books, donado por la Biblioteca Benjamín Franklin de esta capital.

Cada vez es más urgente que la Academia cuente con un local apropiado para su biblioteca y su secretaria, el que se juzga imposible de obtener dentro del edificio de la Escuela Nacional de Medicina, en el que faltan locales para aulas y laboratorios. La idea de que la Academia tenga su sala de actos, su oficina y su biblioteca en el Centro Médico iniciado por nuestro colega el doctor Gustavo Baz, como Secretario de Salubridad y Asistencia, fué aceptada calurosamente por él; pero es seguro que su realización dilata. Entretanto, se invita cordialmente a los señores académicos a que presenten sugerencias apropiadas para que, aunque sea de modo provisional, se resuelva el asunto convenientemente.

Se ha recibido con toda regularidad la subvención anual de \$4,000.00 concedida por la Secretaría de Educación Pública y con excepción de la mensualidad de diciembre de 1946, la de \$3,600.00 otorgada por la de Salubridad y Asistencia. Este ingreso, unido al que significan las cuotas reglamentarias de los señores académicos, a lo que se obtiene por los avisos de la "Gaceta" y al importe de las escasas suscripciones y pocos números sueltos que se surten, han permitido, aunque con bastante dificultad, cubrir los diversos gastos de la Academia, especialmente los de publicación de la "Gaceta", que en este año han sido todavía mayores, por la creciente alza del material y de la mano de obra. La situación mejorará, por lo menos en parte, si, como se anunció antes, se consigue una circulación más abundante de nuestra revista.

La Academia tiene actualmente en caja, según informes de nuestro activo fesorero, la cantidad de \$117.94, en la que no está incluida la suma de \$2,500.00 reservada para el premio "José Terrés", para el que es de desearse se lance la primera convocatoria en el año que hoy se inicia.

Tales son, resumidas hasta donde ha sido posible, las labores de nuestra Academia en el año que ayer terminó. Con ellas, nuestra ilustre Com-

pañía ha demostrado nuevamente que no olvida sus fines y que sigue esforzándose en contribuir al adelanto de la Medicina y a que ésta tenga en nuestro país el lugar que merecidamente le corresponde. Para ello se ha contado con la desinteresada colaboración de los señores académicos, que, cumpliendo gustosos las obligaciones que señala nuestro reglamento, lo han hecho no solamente porque han tenido conciencia clara de ese deber, sino porque tienen amor efectivo a la Academia, desean su incesante progreso y no olvidan el honroso compromiso que nos legaran, con su ejemplo, nuestros ilustres predecesores. Por fortuna para México, el cultivo de la Ciencia y su aplicación al estudio y a la resolución de nuestros problemas, se vienen intensificando más y más. El Gobierno se da cuenta, más y más, de que una de sus obligaciones primordiales es contribuir con la amplitud necesaria a que se acreciente ese movimiento de cultura y de progreso. Nuestra Universidad está tomando, cada vez con más decisión, el lugar que le corresponde en esta inaplazable tarea. En ella están cooperando, también activamente, diversas agrupaciones científicas y culturales, así como, con su esfuerzo individual, los hombres de estudio y los investigadores. La Academia Nacional de Medicina, que el día de hoy inicia su LXXXIII año de labores, y, por lo mismo, cada uno de los que se honran en constituir la, siguen resueltos a tomar la parte que les corresponde en ese movimiento al que se vinculan el progreso y el bienestar de nuestro México. ¡Esforcémonos en que así sea siempre, para satisfacción nuestra y para honra y provecho de la Patria de los Gómez Fárías y los Jiménez, de los Lucio y los Licéaga, de los Escobedo y los Terrés!

México, D. F., 1º de febrero de 1947